
灶溫的「溫」

幻想的伴侶
我不認識阿
嬌，更不認識

她老公。但這單新聞，還是讓很
多人感到震驚，因為當時婚禮場
面浩大，很多人為阿嬌感到幸
福，她老公表面看其實和她十分
登對。我不認識兩人，也不敢對
香港藝人作出任何評論，但從一
個感情角度來說，我的看法是，
我完全能預料到。
表面好像沒有任何異樣的男
人，通常有個問題：無趣，不夠
特點。我從他們兩人的片段甚至
照片中可以看出來，誰在這段關
係裡面處於被動的地位。而我斗
膽說，男方被動。這是我認為男
人在一段關係中萬萬擔當不得的
角色。
作為女人，會很清楚自己在關係
裡面的地位。看着男方在公開信裡
面闡述自己和女方的相識過程、相
愛過程，以及結婚過程，你會發
現，他更像是個歌迷。這種關
係，無法平衡，也就無法長久。
在這種情況下，除非男方明白，
其實在婚姻中魅力依然是決定關係
能否保鮮的關鍵，否則是死症。
錯在男方嗎？不全然。女方在

選擇伴侶的時候，真的需要好好

取得平衡。好男人，對你好、有
責任感，不代表就是好歸宿。現
代社會，就一個苦悶感，就足夠
讓你對對方失去幻想和尊重。千
萬不要因為自己累了、老了、受
過傷，就選擇一個最安全的對
象。愛情長跑，我反而不建議採
取保險觀念——買保險，不是投
資，你要的是全面減低風險，一
切安全為上。
好呀！那這個邏輯，你該選擇

一個會計師，長得不好看，但每
天工作完就回家，不高不低的人
工每個月準時交給你。
你想要這樣的婚姻和人生嗎？

十個有九個女人都會有幻想，年
紀小的時候肯定會說不。但到了
一定年紀和資歷，似乎就會看淡
一切，要求就降低。
我覺得這只是放棄人生而已。

誰不想和一個真正有魅力的人在
一起？有趣的人才是能夠長久在
一起的人。
那麼能否找到一個可以兼備安

全感和魅力的對象嗎？我的看法
很簡單——永遠選擇壞過的男
人。也就是說他具備有趣有性格
的基因，但經過歲月的洗禮，有
了深層次的體會。

最近，一位
學者批評某位
電視上常見的

知名主持人，訪問高齡學者時，
學者上台，她搭着二郎腿不站起
來，只伸出手讓坐，訪問完，也
不肯站起來告別，態度不恭。印
象中，這個女主持還算是懂得禮
貌謙和的，和有些覺得自己特別
了不起，凡人看不起的主持，還
不太一樣。
這使我想起一件事。北京有個
隆福寺，曾經是車水馬龍的熱鬧
場所，除了有名的書肆、照相
館、戲院，還有兩家有名的飯
館，一家是「白魁」，現在叫白
魁老號，一家是「灶溫」。白魁
是清真，最有名的是燒羊肉。灶
溫是家不起眼的小館子，因為常
年灶火不熄，不論時段隨時供
應，取名灶溫，除指灶火常溫，
還有溫和溫順溫暖的含意。有一
次，一個小生意人拿着碗進店買
肉皮醬。肉皮醬是用豬肉皮、剔
骨肉、青豆和辣茭炒製，是店裡
最便宜的低檔菜，每天炒出一小
盆，便宜味道好下飯，很快就被
附近街坊和做小生意的一搶而
光。這天時值下午，見有人進
店，一個坐在板凳上吸煙歇息的
夥計沒站起來，厭煩地隨手拿菜
收錢態度很差。掌櫃的看見指
責：怎麼不站起來招呼客人？夥
計很難為情，顧客卻說：「咳，
老街坊了，沒關係。」事後，掌
櫃的對店裡所有人說：「肉皮醬

不賺錢，買的人都是附近的街
坊，一分錢的主顧也是財神爺，
不許怠慢。」隨後就把那個夥計
解僱了。小店以服務好便宜出
名，門面雖小，常常座無虛席。
半夜也有客人來，有推車挑擔
的，也有斯文典雅的，都是熟
客，好像日本的深夜食堂。
灶溫有兩絕，一是「小碗乾

炸」，一是「一窩絲」。炸醬麵
好吃全在醬，灶溫用的是自己製
作的伏醬。春分時，泡黃豆，然
後放入白麵火燒，令其自然發
酵。三伏天暴曬，醬的表面冒出
氣泡，散發出香味。立秋後，不
再放任何原料，暴曬至金紅色，
然後封存以備全年使用。
伏醬的製做周期長，資金周轉

慢，費時費力，很少有店家製
做。再說炸醬︰鍋內先放油後放
肉丁，不斷攪拌，將肉裡的油都
炸出來，再放葱薑末，將調好的
伏醬放入微火炸，不可以兌水，
炸至呈金紅色時，聞出醬的香
味，即出鍋盛碗，這就是小碗乾
炸醬。
一窩絲是油酥餅，比家常餅

厚，用筷子從中間一挑，頓時散
為絲，像麵又像餅，是以油揉
麵，先拉成細麵條再盤成餅，在
鍋中兩麵烙製而成，又香又酥又
脆。灶溫以這兩樣出名。
灶溫不知還在不在，但灶溫的溫

暖仍會在。出了名的星級人物，是
不會去這種地方的，沒了人氣，不
知禮儀，也就少了溫情。

自從疫情開始在香港以至全世界大流行的
時候，很多人留在家中，當然我也一樣，讀
者們亦是好好保護自己，留在家。但留在家

中又有什麼事情可以幹呢？不多不少，從朋友或同事當中都
知道他們通常在家裡會做些什麼。如︰找尋一些喜歡看的電
影、電視節目來觀看，烹調美食，在家做運動等等。因為這
疫情，很多人把自己正常的生活丟在一角，令到一些從前習
慣的生活也變得平淡了，當然有點不習慣。說的是正常生
活，是不是我們就是過着不正常的生活呢？我自己的看法，
就是總有一點。但我們可以從中找尋一些替代方法，只要動
動腦筋，現今科技這麼發達，很容易便可以從網上找尋一些
參考資料，留在家的時候也可以幫得上忙。
就好像我自己，有時也會到健身中心鍛煉身體，我不是在

追求體格魁梧的身形，只是偶爾跑下步，做一些簡單的器械
運動，就已經很足夠。甚至有些朋友跟我說：「就是因為近
期的疫情，沒有機會到健身室如常地健身，都不知道怎樣
好？」我跟他們說，只要購買一個啞鈴回來，就可以在家中
如像健身室做運動一樣了。
早在個多月前，我便買了多種不同重量的啞鈴，為的是，

可以在家裡鍛煉身體。但有時候，邀請一些健身教練指點一
下，當然對自己很有幫助，因為他們是專業的，這令到我們
不會做錯或使肌肉酸痛，甚至如果一不小心，可能反而會影
響到身體。那麼在家如何得到正確的方法去做健身呢？其實
很簡單，只要從網上找一些影片，就可以略知一二。健身是
很多人喜愛的運動，所以有很多專業人士會拍攝一些影片，
放在網上供觀眾欣賞。而我自己就是從這些影片去學習，覺
得也有一定的幫助。雖然不是真的有個教練在身旁協助，但
總知道一些動作是不會做錯。
所以從一個月前，我便經常看這些影片，跟隨着那些專業

人士學習，發現身體的肌肉也開始長了出來。不過自己身體
一向是比較瘦弱，如果要令到有一些肌肉出現，除了在家做
運動之外，也要配合一些健康飲品。昨天便到了一家專門售
賣增肥奶粉的店舖，買了一罐回家。這些產品是專門針對好
像我這樣身形的人。當然要付出努力，再加這些產品才可以
事半功倍。
從來我也覺得，世界上是沒有免費的午餐，一定要付出過

努力，才有收穫。不知道讀者們還記不記得，在十多年前，
有一些專門給想瘦身人的洗澡液，據說，只要用這些產品洗
澡，便可以得到瘦身效果，我當時已經覺得，怎麼會？沒有
付出，只是洗澡便可以瘦起來，我一點也不相信，覺得簡直
天方夜譚。而且過了十多年之後，再回想這些產品，真的是
笑笑而已。所以就算今天沒有太多機會可以外出做運動，在
家也可以令到你身體健康。

趁機會鍛煉身體

五月十二日
是 國 際 護 士

節。講到護士一定讓人想到南丁
格爾，那些穿着白色的衣裙，頭
戴白色頭巾的天使在我們患病時
噓寒問暖，打針餵藥，護理着病
人，在我來講，護士是手足、是
助手、是左臂右膀。
在過去的幾十年的工作中，護士

成為了我最好的朋友，在工作上我
們之間形成的默契可以不需要我出
聲就知道我想要什麼，不同的病症
會講什麼、做什麼。以前在婦科病
房、手術室或產房，工作刻不容
緩，分秒必爭，一個決定很可能牽
涉一個生命，你只要講簡單的幾個
字，她們就會為你準備一切，後來
我去到負責婦女健
康的部門，哪怕再
複雜的病人，她們
熟知你的性格，將
你的病人照顧得
妥妥當當，這種
默契建基於相互的
信任和一個團隊的
長期合作之上，雖
然我離開了那部
門，但當年並肩作
戰的這班老友記，
時至今日仍然和姐
妹一樣相處，即使
在不同的地方一聲
問候一張相片，已

經讓我樂上半天，她們常常給我
一個個驚喜，有時還突然出現在
我面前令我開心到跳起。至今我
仍保留着以前和大家照的相片和
她們寫給我的卡，每一張給我的
字條，珍而重之，有空時拿出來
看又欣賞一番，回想當年！
有些人慨嘆現在很難找到很心

儀的拍檔和護士，我很幸運，上
天給我這麼多好朋友，在工作上我
們合作無間，在生活上她們是我的
姐妹和好朋友，我們無話不說，互
相很珍惜那種友情，即使不常見，
但你會常牽掛，就像今次疫情我們
總是想着對方有沒有口罩？有沒有
洗手液？會不會染上病？互相提點
互相牽掛，這份情時時溫暖着

我，我總是懷着感恩
的心感謝上天賜給我
這麼多好友，所以我
很願意盡我自己的力
量去守護她們。
香港經歷了沙士

和今次新冠病毒肺
炎，希望我們醫生
和護士的感情推上一
個更高的層次，雖說
不上同生共死但共患
難。醫生和護士是相
輔相成缺一不可。
我最大的心願是希
望大家健康，工作
愉快。

護士節

無綫電視劇《機場特警》的收
視率一直維持在三十多點，是近

年最叫座的電視劇之一。
紀律部隊的電影和劇集向來都是觀眾喜愛的劇

種，我對《機場特警》也有一點期望。第一，我
也喜歡「制服的誘惑」，愛看穿上制服的各種紀
律部隊的故事。第二，《機場特警》這類紀律部
隊的劇集在熒幕上較罕見，我有興趣知道他們工
作的獨特性和所肩負與警隊其他部門不同的挑
戰。第三，此劇有一班相對來說較為年輕的演員
當主角，若然拿捏得好的話，能產生令人耳目一
新的感覺。第四，我不喜歡拖拉的劇集，而紀律
部隊劇集必須節奏明快。
《機場特警》播映後不久，網上已經有人取笑

它為《機場特警之愛回家》，原因是劇中不少演
員同在《愛回家》出現，這是電視台不斷流失演
員的後遺症。很多演員離開了，但電視台沒有補
充空缺，各劇的角色自然就是由剩下的演員分
擔，他們同時在多個劇集中出現是很自然的事
情。
對我來說，我覺得此劇應該易名為《愛回家之
機場特警》更為適合。一位資深電視演員曾經跟

我說︰「現在電視台為了節省成本，盡量不寫有
家庭的劇本。」為什麼？因為有家庭的故事便要
有老一輩的演員飾演祖父母或父母，不但需要聘
用較多演員，亦要搭建較大的廠景，成本自然較
高。
可是，《機場特警》似乎要推翻這位前輩的論

調。劇中每一個年輕的機場特警都有屬於他們與
其家庭的故事，每集都寫他們與父母之間的摩
擦、矛盾或諒解。中老年的演員可樂了，因為這
個劇集需要大批他們這個年齡層的演員演戲，而
他們與機場特警的工作並無關係。
當所有主要的角色都在上演愛回家時，試問還

有多少時間可以剩下演機場特警執勤的故事？說
真，很多時候我是完全忘記自己是在看一個以機
場為背景的劇集。只是偶然鏡頭轉到兩名警員在
機場內邊走邊談話時，我才記起原來我正在看的
是一齣警察劇，而非家庭倫理劇，甚至是一齣愛
情劇。劇中人人都有他和她的愛情故事，連角色
較為次要的楊證樺也有愛情戲。所以，《機場特
警》只不過是一齣用機場特警來包裝愛回家和愛
情的劇集。
於是，在機場獨有發生的劇情，如劫機、飛機

內或停機坪發生事故、由行李輸送帶或過關時引
起的故事等情節完全欠奉。劇中的案件如有人賊
喊捉賊訛稱被機場特警偷去一半金錢、置放炸
彈、跳海、馬路上遇着悍匪等，都是可以在機場
以外任何地方發生的，不一定與機場特警有關。
況且這些都是稍縱即逝的案件，鋪排很短，警察
劇應有的動作或緊張場面亦少，角色長篇大論地
說話的情況卻很多，如名歌星的擁躉在機場鬧事
的場面匆匆而過，卻留了很多時間給名歌星剖白
其內心世界。
《機場特警》的劇情跟其他紀律部隊劇千篇一

律，都是初生之犢蛻變為成熟的歷程，當中沒有
新意。我早就猜想到一定有警員死去，而監製竟
然在一集內花了大半小時讓每一個年輕角色逐一
表達他們失去一位良師益友的痛苦。還有，連
「終極壞人」是誰也毫無懸念。宋天機的報仇原
因也是陳腔濫調，演員演繹那個角色也與無數劇
集的「變態壞人」的面部表情一模一樣。沒有任
何大場面，一切都是那麼公式化。
我們常說每個戲都有自己的命運，《機場特

警》肯定是好命，懂得在疫情期間人人躲在家中
時才誕生。

愛回家之機場特警

上周五本欄曾提起
Esprit及 Joyce雙雙隕
落……新聞源自媒

體，眼見Joyce之友在社交媒體上奔走
相告，喊苦喊忽；大家都被誇大了的新
聞愚弄了，事實Joyce從聯交所除牌，
名店依舊風光仍存。
自上世紀50、60年代萌芽發展，世界

時裝工廠寶座降臨香港於70年代，貿易
運轉商機湧現Joyce Ma（馬郭志清）同
期將歐洲一流名師時裝率先帶進本港，
亦即亞太地區之餘，由香港貿易發展局
（HKTDC或簡稱TDC）牽頭，自興旺
的時裝製造業帶動，將香港推進時裝設
計年代。
講設計，當然必須具備設計師作為骨

幹。裁縫師傅便是設計師的祖師爺；西
方時裝殿堂裡高高在上的大神們：
Lavin、Fortuny、Vionnet、Chanel、Di-
or、Balenciaga、Cardin、Givenchy、聖
羅蘭、Lagerfeld、Gaultier、華倫天奴、
Versace 全皆出身學徒派（Chanel 與
Fortuny例外，未進過學院，也非學習裁
縫出身），亦即裁縫制度衍生的高手，
而非上世紀80年代以後湧現多為科班出
身之學院派設計師。
細究時裝設計這門學科，就是倫敦、

紐約、東京（巴黎及米蘭兩大時裝之都
在這方面的發展略遲）遲至上世紀60、
70年代，才告起步及盛行。
本地早期設計師皆學徒起步，工作一

段時間，再進入海外學院進修視為常
規，名師如劉培基、楊遠振。中途出
家，從模特兒至時裝買手（Merchandis-
er）兼設計師有文麗賢、張天愛。
上世紀70年代中期開始，80年代學院

派成員漸次冒起，成為往後上位同學會
主要成員︰唐書琨、林國輝、Diane
Freis、譚燕玉、馬偉明、鄭兆良、劉志
華、Cecilia Yau、Ruby Lee 及筆者等
等。進入製衣業從低學起，既非裁縫也
非學院派的成功例子包括張路路、劉家
強。

自上世紀80年代，本港在各方面皆表
現突出進入黃金時代，包括時裝。可惜
我們的發展模式商業有餘稍欠國際視野
與胸襟，更遑論文化與傳承？單單一些
同業之間狹窄互鬥，具備所有條件推廣
本地時裝業的半政府半商業機構力度一
蟹不如一蟹；那些年我們幾乎踏上國際
門檻，臨門一腳止步，回天乏術，造就
不了我們自己，卻開展了中國時裝之
路，自改革開放初期70、80年代一窮二
白不斷鋪路至公元2005年左右，香港角
色功成身退，猶如港產片，自此不過謹
守小城崗位。香港曾經的成功除了建基
於商業而非胸襟寬宏的文化領域，難以
久存，瞬間風雲不過白雲蒼狗。
筆者曾經與香港共生，得其運數帶

挈，公元2000年有幸無意識下北上，得
以延續設計生命，享受過百花齊放，至
2015年眼見內地推出勞動法，預知經營
將會困難，速決漸次南歸，縱使仍不時
參與內地交流及個別系列設計，今非昔
比何止個人？作為一個不離不棄時裝觀
望者，自網購成為幾乎唯一出路，見證
中國時裝本來大好前程，也難避免根基
呈現飛沙走石。
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中醫治療新冠 外國紛紛仿傚
中醫治療新冠肺炎輻射中

外，取得極佳的成績。唯獨
香港的公立醫院，公然歧視
中醫，拒絕借鑒中國的經
驗。醫管局的治療路線，引

起了廣泛的議論。
根據牛津大學的研究，新冠病毒起源於自

然界，病毒為了更容易在人類中間傳染開
來，產生了進化作用，歐洲出現A型的新冠
病毒，與中國武漢的B菌株，進化過程和基
因排列是不同的，歐洲出現的A型的新冠病
毒首先在去年12月就出現，然後從歐洲傳遞
到美國的東海岸，襲擊了紐約州和紐約市。
美國西海岸華盛頓州的B菌株，也在去年12
月或者更早時間出現，基本上和武漢的類型
相同。
科學家發現，預早進行檢測和盡早進行治

療，輕型的患者5、6日就可以痊癒，如果拖
延到了第7天才進行治療，血液和肺部黏液
就會非常濃稠，會導致心臟病和內臟器官衰
歇，病者會出現腦部細胞的損害，出現精神
抑鬱症。
3月26日，中央廣播電視總台中國國際電
視台（CGTN）「全球疫情會診室」舉辦了
一場中醫藥專場，邀請奮戰在武漢一線、來
自北京、上海、廣州的中醫藥專家們和來自
加拿大、英國、印度、巴基斯坦的同行們探
討中醫藥在抗擊新冠肺炎疫情中的作用和療
效。英國國家草藥師協會前主席史蒂夫．凱
派克斯（Steve Kippax）注意到，中國在針
對不同階段的新冠肺炎患者治療中曾經用到

過玉屏風散、銀翹散、麻黃湯，但是抗病毒
的大青葉卻沒有經常使用，這讓他感到不
解。上海龍華醫院急診科主任方邦江解釋
說，新冠肺炎是一種傳染病，傳統的藥方例
如板藍根、大青葉不一定管用，而新冠病毒
主要攻擊人體的呼吸道和消化道。因此他提
議要中西醫結合治療，並推薦了兩種經過觀
察證明可以有效針對呼吸道、腸道病毒的中
草藥：虎杖和馬鞭草。在回答加拿大安大略
中醫學院的中醫師吳濱江和迪倫．柯克
（Dylan Kirk）關於中醫療法的問題時，中
國中醫科學院西苑醫院的楊志旭醫生推薦了
清熱解毒的金銀花和貫眾兩味藥，以及治療
肺部損傷的麻黃、杏仁等利肺藥物。
在交流會中，同樣來自西苑醫院的副院長

李浩提到，中醫藥明顯促進了輕症患者的痊
癒，服用中藥有效地降低了輕症患者轉重症
和危重症的機率，而在針對重症和危重症患
者的治療中，中醫藥縮短了病程，也提高了
治癒率。
中方專家在回答國際同行關於針灸的問題

時，也提到了針灸在緩解患者焦慮情緒，鎮
定安神方面的作用，並介紹了在危重症患者
救治中效用明顯的穴位。
目前，歐洲不少國家都採用了中西醫結合

的辦法，有效地改變了治療的效果，病人住
院的天數大大縮短，死亡率也大為降低。
中國的成功經驗是︰91.5%的新冠肺炎確

診患者接受了中醫藥治療，而總有效率達到
90%以上。中國也已經與多國分享了中醫藥
診療經驗，並派出中醫專家，提供中醫藥

品，展開國際合作。重型病例多在一周後出
現呼吸困難，嚴重者快速進展為急性呼吸窘
迫綜合症、膿毒症休克、難以糾正的代謝性
酸中毒和出凝血功能障礙。值得注意的是重
型、危重型患者病程中可為中低熱，甚至無
明顯發熱。部分患者僅表現為低熱、輕微乏
力等，無新冠肺炎表現，這一類病人多在一
周後恢復。重症期的病患者，採取了中西醫
結合的醫療方法，減低了死亡率，縮短了住
院期，因為病人會出現血液或痰液非常黏稠
的現象。
血液黏稠，就會嚴重降低血液對細胞的供

氧量，使心臟和內臟器官衰竭。痰液非常黏
稠、肺部的吸氧氣和呼出二氧化碳的效能降
低，會造成肺部呼吸功能衰竭而死亡，所以
一定要透過中藥打消痰的結節，幫助肺部呼
吸。當肺部的氣管出現痰結節，病人就會呼
吸困難、動輒氣喘或需要輔助呼吸機，會有
神昏現象、煩躁、汗出肢冷、舌質紫暗。中
醫處方是人參15g、黑順片10g（先煎）、山
茱萸15g，送服蘇合香丸或安宮牛黃丸，幫助
血氣暢通，消除頑痰結節，並且增加腦部的
血液循環，協助神智清醒。
到了恢復期，肺脾氣虛為主要矛盾、氣

短、倦怠乏力、納差嘔惡、痞滿、大便無
力、便溏不爽、淡胖、苔白膩。這個時候的
焦點是要恢復消化系統的功能，處方：法半
夏9g、陳皮10g、黨參15g、炙黃芪30g、茯
苓15g、藿香10g、砂仁6g（後下）。這可以
幫助病者健脾開胃，提高本身的免疫系統能
力，加快恢復健康的進程。
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■我的同事一人做一張卡
給我記錄我們一齊的開心
日子，而且每人裡面有一
封信寫上很多感人的說
話。 作者提供


